

RÉFUGIÉS

Les couloirs humanitaires : une opportunité de vie nouvelle

Comment éviter la mort de milliers de personnes dans la Méditerranée ou lors de voyages à travers l'Est de l'Europe? C'est la question que s'est posée Sant'Egidio face aux tragédies qui se succèdent depuis de trop longues années.

Le contexte international montre chaque jour une multiplication des guerres dans le monde. Aux conflits anciens en Syrie, en République Démocratique du Congo ou au Yémen, ainsi qu'à l'instabilité et la violence dans un pays comme l'Afghanistan, se sont ajoutées les crises plus récentes en Ukraine, en Terre Sainte ou au Soudan. Face à ce constat, Sant'Egidio a mis en place, grâce à des accords avec différents Etats européens, le programme des couloirs humanitaires. Après l'Italie et la France, la Belgique a également rejoint ce partenariat.

Un "couloir humanitaire" est une voie d'entrée sécurisée et légale qui permet à des réfugiés vulnérables (minorités, familles avec enfants, personnes avec des problèmes de santé, personnes âgées...) de se rendre en lieu sûr, comme n'importe quel voyageur, au lieu de devoir tenter un périple extrêmement dangereux et d'être à la merci de trafiquants d'êtres humains.

Les traités européens permettent à un Etat de délivrer un visa humanitaire pour entrer sur le territoire. Une fois les candidats réfugiés arrivés en Belgique, ils introduisent leur demande d'asile.

Des solidarités nouvelles

Le programme est mis en œuvre avec la collaboration de diocèses belges et des



cultes reconnus en Belgique, comme les Eglises anglicanes, protestantes et évangéliques. En Belgique francophone, les diocèses de Tournai et de Liège participent activement et des contacts existent avec d'autres diocèses. Ces collaborations ont déjà permis d'accueillir 160 réfugiés principalement syriens, mais aussi afghans, depuis deux ans. L'accueil est possible grâce à la mise à disposition de logements et à l'existence de collectifs locaux. Une fois le logement trouvé, les collectifs, constitués de bénévoles, prennent en charge l'accompagnement des réfugiés lors de leur arrivée et le poursuivent afin de per-

mettre la meilleure intégration possible dans le pays.

Dans le diocèse de Tournai, plusieurs familles de réfugiés syriens ont été accueillies par des collectifs dans différentes unités pastorales. A Mont Sainte-Généviève (Lobbes), la dynamique de l'accueil a été lancée par un prêtre qui a rassemblé autour de lui un groupe de bénévoles. Dans un article publié sur le site cathobel.be au mois d'avril 2024, Béatrice, membre du collectif précise: "Sans ce suivi rapproché de personnes connaissant bien la région, leur intégration aurait été beaucoup plus difficile". Marta de Ioanna, collaboratrice de

Sant'Egidio pour le programme des Couloirs humanitaires, va dans le même sens: "Je suis touchée de voir comme un accueil chaleureux peut changer le déroulement de l'insertion de réfugiés en Belgique. Les collectifs peuvent vraiment faire la différence pour permettre une nouvelle vie à des personnes déracinées."

Recherche de logements

Une centaine de réfugiés vulnérables arrivera dans les prochains mois. Le diocèse de Liège, par l'intermédiaire du service de la Pastorale des migrants, et Sant'Egidio sont en recherche de logements pour accueillir des familles avec enfants. Il s'agit de logements indépendants, en bon état, avec toutes les facilités nécessaires à la vie d'une famille. L'accueil d'une famille avec un collectif de personnes engagées est une occasion d'ouverture au monde, de fédérer les générosités, en offrant un avenir à des personnes victimes de la guerre.

✉ François DELOOZ

Les propositions et les demandes d'informations peuvent être adressées à Isabelle Cegiëlka: pastoralemigrants@evechedeliege.be ou Marta de Ioanna: marta.deioanna@santegidio.be

JOURNÉES DE SENSIBILISATION AUX HANDICAPS

Une deuxième édition en octobre

La deuxième édition des journées de sensibilisation aux handicaps du Vicariat de la Santé se tiendra les 8, 10 et 11 octobre 2024 à l'Espace Prémontrés. Les inscriptions sont déjà ouvertes.

Calquées sur la même organisation qu'en 2023, les journées de sensibilisation aux handicaps portées par le Service de la Pastorale pour et avec les personnes handicapées proposeront aux participants – ils étaient une centaine d'inscrits pour la première édition – de découvrir au travers de différents ateliers les défis qu'affrontent quotidiennement les personnes malvoyantes, malentendantes, déficientes mentales ou physiques. Plusieurs écoles avaient notamment répondu présentes l'an passé, principalement des filières de formations pour de futurs éducateurs. Mgr Delville avait participé aux quatre ateliers dont le parcours en chaise

roulante et les casques auditifs afin de se glisser dans la peau des personnes porteuses de handicap. L'invitation à vivre cette expérience immersive dans le monde du handicap s'adresse cette année encore aux Unités Pastorales qui peuvent venir y puiser l'inspiration pour réfléchir et améliorer leur manière d'accueillir ce public.

La nouveauté 2024, c'est un partenariat avec le Service Diocésain des Jeunes qui animera un atelier de debriefing des expériences vécues dans les autres ateliers autour des différents handicaps. Ils apporteront aussi une touche spirituelle à cette journée de rencontres et d'échanges qui promettent d'être riche et intense.

Les ateliers seront pris en charge par différentes associations: mouvement Personne d'abord, Accessplus, Surdimobile et La Lumière. Chaque atelier est animé



En 2023, de nombreux étudiants avaient pu découvrir la réalité 'grandeur nature' vécue par les personnes porteuses de handicap.

par une personne elle-même porteuse de handicap qui peut ainsi témoigner de sa propre expérience, de ses joies et de ses difficultés.

✉ S.D.

Infos et inscriptions auprès Marie-Annick Danze: sph@evechedeliege.be